

BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN

A. Gambaran Objek Penelitian 1. Profil *Arroya Official*

Gambar 4.1 Profil *Arroya Official*



Arroya Official merupakan *channel YouTube* yang bergabung pada 24 Februari 2020, sampai tanggal 18 April 2022 memiliki 434.000 *subscriber* dan melakukan unggahan video ceramah Ustaz Hanan Attaki sebanyak 53 video penayangan. *Arroya Official* hadir untuk memberi pencerahan kepada pemirsa *YouTube* untuk membantu dalam proses berhijrah. Video-video yang diunggah merupakan video dari kajian ceramah yang dibawakan oleh Ustaz Hanan Attaki.

2. Biografi Ustaz Hanan Attaki

Gambar 4.2 Ustaz Hanan Attaki



Ustaz Hanan Attaki merupakan ustaz milenial bagi generasi sekarang, yang mayoritas pengikutnya adalah para muda-mudi, baik di akun *Instagram* maupun *YouTube*-nya. Memiliki *Followers* sebanyak sembilan juta dan *Subscriber* sebanyak 2,27 juta tentu sangat mudah bagi beliau untuk menyampaikan dakwahnya secara *online* tanpa bertatap muka, dan memudahkan bagi pengikutnya yang dari jauh untuk mengikuti kajiannya.

Ustaz Hanan Attaki lahir pada tanggal 31 Desember 1981 dengan nama lengkap Tengku Hanan Attaki. Beliau merupakan anak ke lima dari tujuh bersaudara. Sejak masih kanak-kanak, Ustaz Hanan Attaki sudah dekat dengan Al-Qur'an dan dikenal cerdas ketika masih duduk di sekolah dasar, sehingga beliau kemudian mendapat beasiswa untuk pendidikannya. Ustaz Hanan Attaki beberapa kali menjuarai *Musabaqah Tilawatil Qur'an* berhadiah di daerahnya. Kemudian setelah menyelesaikan pendidikannya di Pondok Pesantren Ruhul Islam Banda Aceh, beliau mendapat beasiswa ke Universitas Al Azhar, Kairo, Mesir. Dalam keluarganya, beliau merupakan orang pertama yang kuliah, dan perjalanan ke Mesir adalah perjalanan awal beliau ke luar negeri. Beliau kuliah di Universitas Al-Azhar Kairo dengan mengambil kuliah di Fakultas Ushuluddin Jurusan Tafsir Al-Qur'an. Sewaktu kuliah di Kairo, Ustaz Hanan Attaki bergabung dalam kelompok studi al-Qur'an dan ilmu-ilmu Islam dan menjadi pimpinan redaksi dari buletin "*Salsabila*" yang dipimpin oleh beberapa tokoh Ikhwanul Muslimin Mesir.¹

Untuk mencukupi kebutuhan hidupnya selama kuliah di Kairo, Mesir, Ustaz Hanan Attaki mencoba beberapa bisnis, di antaranya mulai dari *catering*, berjualan bakso, hingga sebagai pelayan pengunjung Hajar Aswad saat musim Haji tiba dengan bermodal nekat. Dan dari sini pula Ustaz Hanan Attaki bertemu dengan jodohnya. Istri Ustaz Hanan Attaki bernama Haneen Akira. Mereka berdua menikah saat sama-sama menempuh pendidikan di Al Azhar, Kairo, Mesir. Dari pernikahannya tersebut Ustaz Hanan Attaki dan istrinya

¹ Muhamad Nurdin Fathurrohman, "Biografi Tokoh Ternama" Agustus 08, 2017. <https://biografi-tokoh-ternama.blogspot.com/2017/08/biografi-ustadz-hanan-attaki-lc-founder-pemuda-hijrah.html?m=1>.

Ustazah Haneen Akira mempunyai tiga orang anak, yang diberi nama Maryam, Aisyah, dan Yahya.

Pada tahun 2004, Ustaz Hanan Attaki menyelesaikan kuliahnya di Al Azhar Kairo, Mesir, dan mendapat gelar Lc (License). Di tahun 2005, beliau sempat terpilih sebagai *Qori'* terbaik Fajar Tv dan Iqro' Tv. Setelah menyelesaikan pendidikannya di Mesir, Ustaz Hanan Attaki kembali ke Indonesia dan tinggal di kota Bandung.²

B. Deskripsi Data Penelitian

1. Strategi Dakwah Ustaz Hanan Attaki Melalui YouTube

Ustaz Hanan Attaki pertama kali muncul ke publik yakni dengan ceramah-ceramah yang identik dengan nada dakwah yang sering sekali sendu. Seringkali masyarakat mengira kalau beliau merupakan orang yang iseng-iseng berceramah. Akan tetapi, sekarang telah terbukti bahwa beliau adalah benar-benar pendakwah yang berasal dari lulusan Universitas Al Azhar, Kairo, Mesir.

Ditengah era sekarang dengan bertambah canggihnya media massa membuat seorang dai harus tambah inovatif. Apalagi berdakwah ditengah anak-anak muda kian populer. Oleh karena itu, untuk menarik kesan supaya anak muda berminat mengikuti ceramah, beliau menggunakan bahasa santai, memberikan contoh dengan cerita kehidupan sehari-hari, dan bahkan memakai atribut yang dianggap mencerminkan anak muda zaman sekarang, dengan memakai topi, kupluk, sweater, dan bahkan celana jeans.

Ustaz Hanan Attaki sebagai dai melakukan dakwah kepada kalangan muda nampaknya mengerti bagaimana peluang pasar anak muda sebagai agen penyebaran pesan agama yang paling efektif. Gairah dan ekspresi oleh kalangan muda dalam melihat dunia dianggap sebagai kecenderungan yang absah karena kalangan muda mempunyai banyak target serta ambisi.

² Muhamad Nurdin Fathurrohman, "Biografi Tokoh Ternama" Agustus 08, 2017. <https://biografi-tokoh-ternama.blogspot.com/2017/08/biografi-ustadz-hanan-attaki-lc-founder-pemuda-hijrah.html?m=1>.

2. Pesan Dakwah yang Terkandung dalam konten *YouTube Arroya Official* berjudul “Dahsyatnya Yakin kepada Allah”

Deskripsi data penelitian ini untuk menguraikan tentang tujuan dari rumusan masalah pada bab yaitu mengetahui apa saja pesan-pesan dakwah serta kebermanfaatannya yang terkandung dalam *channel YouTube Arroya Official* berjudul “Dahsyatnya Yakin kepada Allah”. Data dari video nantinya akan dianalisis pada tahap selanjutnya, sesuai dengan pesan dakwah yang terkandung didalamnya. Ustaz Hanan Attaki sebagai dai pada ceramah yang berjudul “Dahsyatnya Yakin kepada Allah” menjelaskan bahwa apapun yang dilakukan di dunia ini harus disertai dengan keyakinan yang kuat dari seseorang kepada Tuhan-Nya. Ustaz Hanan Attaki dalam ceramah yang berdurasi 35 menit 13 detik menjelaskan materi yang dikaitkan dengan banyak cerita kehidupan sehari-hari, yang mengandung pesan akidah, akhlak, dan syari’ah. Pesan dakwah berkaitan dengan akidah yakni seperti iman terhadap kekuasaan Allah, yakin kepada Allah sebagai sang pemberi rezeki, Mahakaya, dan percaya bahwa usaha tidak akan mengkhianati hasil. Sementara untuk materi akhlak berkaitan dengan berbakti kepada orang tua, akhlak terhadap Tuhan-Nya, dan juga akhlak terhadap sesama manusia. Sedangkan materi syari’ah meliputi tentang sebuah perjalanan manusia yang dilalui dengan ketentuan dari Allah Swt, seperti berusaha dalam menjalankan sesuatu yang harus disertai doa. Berikut beberapa ceramah yang mengandung pesan dakwah berkaitan tentang akidah, akhlak, dan syari’ah.

a) Akidah

Dari dakwah yang disampaikan oleh Ustaz Hanan Attaki dalam Konten *YouTube Arroya Official* yang mengandung pesan akidah ditunjukkan pada menit 00:37-01:13, berikut kutipannya.

“Pas pelepasan jemaah haji beliau selalu baper, nangis sendiri di pojok rumah, dilihat sama putrinya. Duh, kayaknya ayah pengen banget berangkat haji nih, tapi enggak cukup nafkah. Anaknya yang putri paling sulung nanya “Yah, kenapa sih ayah enggak haji aja?”. Kata Ibrahim Al-Ashom “Nak, kalau ayah haji terus yang nafkahin kalian siapa? Biaya haji mungkin

murah tapi nafkahnya siapa?”. Sementara istri, keluarganya ngga ada yang nafkahin selain suaminya ini (ayahnya). Akhirnya anaknya bilang “Allah yang menafkahi kami, berangkatlah wahai ayah serahkan kami kepada yang lebih baik dari pada ayah yaitu Allah”.³

Dalam cerita tersebut Ustaz Hanan Attaki menyampaikan pesan tentang memiliki keyakinan adalah suatu hal yang harus dimiliki seorang hamba agar tidak ada kekhawatiran dalam melakukan suatu. Kisah selanjutnya terdapat pada menit 02:10-02:50 menceritakan keadaan keluarga Ibrahim Al-Ashom yang mulai memburuk ketika ditinggal pergi haji, semua berawal ketika persediaan makanan di rumahnya mulai habis, kemudian istri Ibrahim Al-Ashom mengeluh kepada putri sulungnya karena membolehkan ayahnya berangkat haji.

“Mulailah ibunya mengeluh, ngeluh kepada anaknya yang perempuan “ini gara-gara kamu nih akhirnya ayah berangkat, terus kita bagaimana? Nasib kita gimana?” kata Ibu. Anaknya bertanya pada ibunya “Ma, ayah kita itu pemakan rezeki apa pemberi rezeki?”. Kata ibunya “Ya pemakan rezeki sama seperti kita, tapi kan harus tetep ikhtiar”. Anaknya menjawab “Ya sudah, kalau gitu pemakan rezeki telah pergi, sedangkan pemberi rezeki terus menjaga kita, Allah enggak pergi, yang pergi itu yang makan rezeki. Jadi tenang aja mah, sabar sedikit karena kalau Allah mau ngasih kejutan Allah biasanya suka ngasih ujian dulu”.⁴

Dalam cerita tersebut terdapat percakapan sang anak dengan ibunya ketika dilanda kekurangan akibat

³ Streaming YouTube Arroya Official https://youtu.be/9Wb-eg46_5s di akses pada tanggal 26 juni 2022, jam 21.00 WIB

⁴ Streaming YouTube Arroya Official https://youtu.be/9Wb-eg46_5s di akses pada tanggal 26 juni 2022, jam 21.30 WIB

persediaan makan mereka mulai habis. Akan tetapi sang anak memberitahu ibunya untuk bersabar, karena ketika kita akan diberi sesuatu oleh Allah kita akan mendapat ujian dahulu, dan sebagai hamba kita harus bersabar. Selanjutnya yakni tentang penekanan Ustaz Hanan Attaki terhadap jemaah terutama kaum muda untuk selalu yakin kepada Allah yang disampaikan pada menit 06:00-09:48.

“Nikah tunggu mapan dulu, kenapa ga gambliig dulu? Nikah, nanti Allah mapankan, bukankah janji Allah gitu? Kalau mereka fakir, kalau mereka fuqaro’, kalau mereka ga punya makan, maka Allah yang akan memberi makan, kan beres. Intinya temen-temen yakin sama Allah, bukan nunggu mapan baru menikah, menikah dulu baru Allah mapankan. Masalahnya cuma yakin ada apa enggak, adanya pasti, tapi yakin gak? Itu doang masalahnya, contoh nih kita nitip kepasangan, ada duitnya tapi yakin gak duit itu nanti dikasih waktu kita butuh!, yakin pastinya! Berarti ke Allah juga harusnya begitu, bukan enggak ada duitnya atau hartanya, ada banget cuma yakin enggak, Allah sebaik-baiknya yang memelihara”.⁵

Sama seperti cerita sebelumnya, yakin dalam hal apa pun itu sangat penting. Contoh pada orang yang mau menikah, banyak orang yang memang khawatir ketika akan menikah, apalagi belum memiliki finansial cukup, pasti akan ragu. Oleh karena itu, Ustaz Hanan Attaki menuturkan dalam cerita tersebut untuk tetap yakin, karena seorang hamba hanya bisa menjalankan, selebihnya diserahkan saja kepada Allah Swt. Selanjutnya yaitu sebagai seorang hamba tentunya tidak luput dari emosional yang naik turun, untuk itu ketika emosional kita lagi turun medekatlah kepada Allah, berdoa. Sebagaimana dijelaskan oleh Ustaz Hanan Attaki dalam menit 25:50-26:25.

⁵ *Streaming YouTube Arroya Official* https://youtu.be/9Wb-eg46_5s di akses pada tanggal 26 juni 2022, jam 22.00 WIB

“Ketika fitrah dan spiritual kita bicara harusnya kita dengar dan itulah ucapan yang paling benar. Kalau yang bicara itu emosi kita belum tentu benar dia subjektif, tapi kalau yang ngomong fitrah itu benar banget, sehingga teman-teman gunakan kesempatan pas lagi dapat musibah, ya Allah, angkat kedua tangan kita doa kepada Allah mulai dengan memuji Allah kemudian sholawat kepada Rasulullah minta, minta yang setinggi-tingginya enggak masalah karena kalau Allah enggak ngasih di dunia kayak gitu kalau kasih kayak gitu di akhirat bahkan lebih baik”.⁶

Cerita tersebut menuturkan bahwa ketika fitrah dan spiritual kita berbicara harus didengarkan karena itulah ucapan yang paling benar. Jadi apabila kita terkena musibah alangkah baiknya memohon bantuan hanya kepada Allah. Sebagai hamba hendaklah mendekat kepada Allah, apa saja yang kita punya itu milik Allah, dan semua yang di dunia ini hanya titipan.

b) Akhlak

Dari dakwah yang disampaikan oleh Ustaz Hanan Attaki dalam konten *YouTube Arroya Official* yang mengandung pesan akhlak ditunjukkan pada menit 04:30-04:54.

“Pangeran bertanya “apa yang kalian butuhkan?”, dijawab sang anak ”Allah yang mencukupkan kebutuhan kami”, itu termasuk jawab untuk harga diri, dia tidak mau mengemis. Akhirnya pangeran ini ngomong kesemua menteri (rombongannya) “Keluarkan semua barang-barang berharga kalian, serahkan kepada keluarga Ibrahim al-Ashom sebagai bentuk terimakasih karena sudah menolong kita ngasih air”, akhirnya mereka ngasih emas segala macam berpeti-peti taruh dirumah

⁶ Streaming *YouTube Arroya Official* https://youtu.be/9Wb-eg46_5s di akses pada tanggal 26 juni 2022, jam 22.30 WIB

Ibrahim al-Ashom dan mereka melanjutkan perjalanan”.⁷

Dari cerita tersebut berkesinambungan dengan cerita sebelumnya, yakni ketika kita sudah yakin, dan menyerahkan semua kepada Allah, maka kita akan senantiasa dijaga serta dicukupkan, tanpa kita memberitahu orang lain bagaimana keadaannya. Selain itu kita sebagai makhluk sosial harus saling menghargai satu sama lain, terdapat pada menit 12:25-12:31.

“Yaudah karena menghargai dia, datang besoknya, bukan untuk melihat rumah, tapi menghargai orang yang meminta”.⁸

Ustaz Hanan Attaki tersebut memberikan contoh yang mana ketika ada orang lain yang meminta kepada kita, maka untuk menghargai orang tersebut kita harus datang. Beda cerita ketika memiliki kondisi dititik yang lemah kita akan memiliki spiritual yang kuat. Jadi manfaatkan keadaan tersebut untuk mendekatkan diri kepada Allah. Berikut terdapat pada menit 20:45-21:08.

“Jadi dalam kondisi yang lagi sangat lemah itu kondisi sebetulnya spiritual kita lagi sangat kuat, jadi secara fisik atau secara emosi kita lagi lemah-lemahnya jadi sehari yang sama berarti spiritual kita lagi kuat-kuatnya gunakan kesempatan itu. Biasanya kalau emosinya lagi stabil lagi nyaman spiritualnya lemah”.⁹

Sebagai makhluk Allah alangkah baiknya kita selalu mendekatkan diri dan menjalankan apa yang seharusnya kita jalankan. Karena hidup di dunia yang hanya sebentar ini perlu untuk memanfaatkannya sebaik mungkin, berikut penuturan terdapat pada menit 32:15-35:13.

⁷ *Streaming YouTube Arroya Official* https://youtu.be/9Wb-eg46_5s di akses pada tanggal 27 juni 2022, jam 22.30 WIB

⁸ *Streaming YouTube Arroya Official* https://youtu.be/9Wb-eg46_5s di akses pada tanggal 27 juni 2022, jam 23.30 WIB.

⁹ *Streaming YouTube Arroya Official* https://youtu.be/9Wb-eg46_5s di akses pada tanggal 27 juni 2022, jam 23.45 WIB

“Intinya teman-teman surga itu didapetin kalau kita benar-benar di dunia ini menggunakan semua kesempatan di sisi Allah subhanahu wa ta’ala ada masalah minta ke Allah ya Allah ya Allah doa aja sebaik mungkin enggak ada sia-sia itu beberapa kisah yang mudah-mudahan bisa ngebooster semangat kita beramal sholeh dan selalu hadir dalam majelis para ulama, dengerin ta’lim itu bukan berarti bukan untuk kita menganggap diri kita paling benar yang lain salah, ikut taklim buat memperbaiki diri bukan memperbaiki kelompok yang lain.”¹⁰

Pada menit-menit tersebut Ustaz Hanan Attaki ingin menunjukkan betapa pentingnya memiliki akhlak yang baik, kepada sesama manusia dan Tuhan.

c) Syari’ah

Berikut adalah isi dari ceramah Ustaz Hanan Attaki yang mengarah pada syari’ah, yang terdapat pada menit 07:20-08:10 dan 11:10-11:25.

“Saya ke Mesir berangkat ga bawa apa-apa. Ikhtiar udah, udah mentok dan mentok-mentoknya cuma dapar 1000 dolar, udah mentok banget tu. Tabungan dikuras, kemudian ikut beberapa perlombaan supaya dapat hadiah. Memang waktu saya kurang ikhlas pengen supaya dapet hadiah, dapet 500.000-1.000.000 dikumpulin. 1000 dolar habis buat bayar tiket sama travel. Ga ada uang sisa sama sekali, satu rupiah pun enggak. Kan ikhtiyarnya udah mentok nih, apakah doa itu mentok. Doa itu ga ada mentoknya, berdoa aja terus. Ya udah ya Allah saya udah ikhtiyar dapatnya cuma 1000 dolar, sisanya pasti banyak cuma adanya di sisi Allah bukan saya. Allah Goniyyun (maha kaya) wama indzAllahi khoir (dan apa yang ada disisi Allah pasti baik) dari pada yang disisi kita Allah ngasihnya pas kita butuh”.

¹⁰ Streaming YouTube Arroya Official https://youtu.be/9Wb-eg46_5s di akses pada tanggal 27 juni 2022, jam 23.45 WIB

Pas waktu itu jalan-jalan adzan ashar, Allahu Akbar Allahu Akbar, Allah maha besar, masuk ke masjid, sholat. Ga kepikiran juga habis sholat dapat rumah, kalau kepikiran ga mungkin dapat kan, kepikirannya “ah Allah yang panggil, bos manggil nih ga boleh ditunda-tunda kan”.¹¹

Pada cerita tersebut Ustaz Hanan Attaki memberi nasehat untuk senantiasa yakin, karena dengan memiliki keyakinan yang kuat kita tidak akan merasa khawatir, Allah Mahakaya, Mahakuasa. Dalam Pesan Dakwah *YouTube Arroya Official* menyebutkan pula keistimewaan tanah Palestina, yang mana ada keutamaannya sendiri ketika hisab di hari akhir, berikut kutipannya pada menit 28:30-29:15.

“Allah berfirman di akhir surat Ibrahim yaitu nanti Allah jadikan lagi setelah kita bangkit itu, hari ketika bumi yang lama diganti dengan bumi yang baru bumi yang lama namanya bumi yang sekarang dunia dan bumi yang baru namanya ardul mahsyar (padang mahsyar) ukurannya miliaran kali lebih besar daripada bumi yang sekarang, karena semua planet bintang-bintang itu disatuin jadi satu bumi dan matahari cuma jadi satu dan dekat banget dan artinya jarak kita ke Palestina aja udah miliaran kali lebih jauh dari sekarang”.¹²

Cerita tersebut menjelaskan bahwa ketika hari akhir nanti bumi yang sekarang akan diganti menjadi bumi yang baru bernama ardul mahsyar yang memiliki ukuran yang sangat besar. Kita sebagai hamba harus senantiasa mempercayai dan yakin akan kekuasaan Allah tersebut.

¹¹ *Streaming YouTube Arroya Official* https://youtu.be/9Wb-eg46_5s di akses pada tanggal 28 juni 2022, jam 21.30 WIB

¹² *Streaming YouTube Arroya Official* https://youtu.be/9Wb-eg46_5s di akses pada tanggal 28 Juni 2022, jam 22.30 WIB.

3. Kebermanfaatan Pesan Dakwah Ustaz Hanan Attaki dalam Konten *YouTube Arroya Channel* Berjudul “Dahsyatnya Yakin kepada Allah”

Kebermanfaatan dalam pesan dakwah tentunya ada, karena seorang dai dalam menyampaikan ceramah pastinya memiliki tujuan untuk memberikan pembelajaran terhadap *mad'u*-nya agar senantiasa berada di jalan yang benar menurut Islam. Dan berikut adalah penuturan dari tiga narasumber tentang kebermanfaatan Pesan Dakwah Ustaz Hanan Attaki dalam Konten *YouTube Arroya Channel* berjudul “Dahsyatnya Yakin kepada Allah”.

Berikut adalah penyampaian yang diberikan oleh narasumber bernama Miftahur Rohmah tentang manfaat yang dapat diambil, yakni bahwa setelah menonton channel *YouTube Arroya* tentang “Dahsyatnya Yakin kepada Allah” Miftahur Rohmah merasakan langsung manfaatnya, yakni lebih yakin kepada Allah dan lebih dekat kepadanya, merasa hatinya tenang, serta pikiran menjadi terbuka.¹³

Yang ke dua adalah dari narasumber bernama Muhammad Mukhlis Amir. Berikut pendapatnya tentang manfaat yang dapat diambil dalam video ceramah Ustaz Hanan Attaki dalam Konten *YouTube Arroya Official* berjudul “Dahsyatnya Yakin kepada Allah”, bahwa Muhammad Mukhlis Amir mengambil pelajaran penting yang disampaikan Ustaz Hanan Attaki dalam video ini tentang kekuatan iman. Kepercayaan kepada Allah Swt tidak pernah mengecewakan hambanya. Ditambah ada dalil-dalil dan cerita kehidupan yang mudah untuk dipahami. Selain tentang keyakinan, Ustaz Hanan Attaki juga menekankan terhadap akhlak kepada Allah dan sesama, dan segala sesuatu yang dilakukan dengan niat baik atas nama Allah Swt semuanya jadi ibadah”.¹⁴

Dari jawaban narasumber ke dua memberikan manfaat yang sangat positif sekali untuk dapat mendekatkan diri kepada Allah serta memiliki ketenangan dalam hati dan pikiran terasa terbuka. Tentunya ceramah yang disampaikan Ustaz Hanan Attaki sangat membantu bagi para

¹³ Miftahur Rohmah, wawancara oleh peneliti, 30 Juni 2022, wawancara transkrip 2, transkrip.

¹⁴ Muhammad Mukhlis Amir, wawancara oleh peneliti, 26 Juni 2022, wawancara transkrip 1, transkrip.

penontonnya untuk dijadikan motivasi dalam menjalani kehidupan sehari-hari. Setelah mengetahui respon narasumber satu dan dua, selanjutnya adalah jawaban dari narasumber tiga yaitu saudari Clarisa Andiana tentang manfaat yang diambil dari ceramah Ustaz Hanan Attaki, bahwa dalam suatu ceramah memang hal yang penting, dan menurutnya manfaat yang diambil dari ceramah tersebut yaitu menyerahkan segala sesuatu kepada Allah, tentunya disertai ikhtiar dan berusaha”.¹⁵

Penting sekali ketika meng-*upload* suatu konten khususnya di media sosial itu mencari siapa dulu sasarannya agar lebih mudah untuk menarik penonton. Hasil atau manfaatnya perlu pula diperhatikan, apalagi jika konten mengandung pesan dakwah. Seorang kreator tentunya memperhatikan hal tersebut. Berikut pendapat narasumber tentang adanya ceramah pada *channel YouTube Arroya Official* yang berjudul “Dahsyatnya Yakin kepada Allah”.

Narasumber satu berpendapat bahwa banyak ilmu dan pengalaman yang disampaikan Ustaz Hanan Attaki. Terutama tentang keyakinan, akhlak dan ibadah. Keyakinan dicontohkan Ustaz Hanan Attaki dari pengalaman beliau ketika dihadapkan masalah dengan keuangan, atau ketika Ustaz Hanan Attaki mau berangkat ke Kairo.¹⁶ Narasumber dua berpendapat bahwa menonton *channel YouTube Arroya* tentang “Dahsyatnya Yakin kepada Allah” membuatnya yakin dengan kekuasaan Allah Swt”.¹⁷ Dan narasumber tiga berpendapat bahwa ceramah Ustaz Hanan Attaki dalam judul “Dahsyatnya Yakin kepada Allah” yaitu yakin adalah suatu landasan yang dimana dapat membuat makhluk tidak ragu untuk melakukan sesuatu, salah satu contohnya yaitu tidak khawatir dengan nafkah yang pas-pasan, nikah harus mapan dulu, dan yang lain sebagainya”.¹⁸

¹⁵ Clarisa Andiana, wawancara oleh peneliti, 3 Juli 2022, wawancara transkrip 3, transkrip.

¹⁶ Muhammad Mukhlis Amir, wawancara oleh peneliti, 26 Juni 2022, wawancara transkrip 1, transkrip

¹⁷ Miftahur Rohmah, wawancara oleh peneliti, 30 Juni 2022, wawancara transkrip 2, transkrip

¹⁸ Clarisa Andiana, wawancara oleh peneliti, 3 Juli 2022, wawancara transkrip 3, transkrip

Dari beberapa pendapat narasumber tersebut peneliti mengerucutkan bahwa narasumber merasa senang dengan adanya dakwah tersebut, karena dapat menambah rasa yakin pada dirinya, serta keyakinan memegang hal yang paling mendalam dalam tingkat keimanan seseorang. Iman atau kepercayaan kepada Allah adalah suatu hal yang mungkin semua orang paham, akan tetapi untuk melakukannya dengan benar-benar yakin masih sulit.

C. Analisis Data Penelitian

1. Strategi Dakwah Ustaz Hanan Attaki Melalui YouTube

Strategi bisa dikatakan sebagai cara yang dibarengi dengan usaha untuk melibatkan semua upaya dan teknik sekaligus. Strategi bisa disimpulkan sebagai kaca dari sebuah ukuran-ukuran pada tindakan yang dilakukan. Dalam strategi dakwah yang dilakukan oleh Ustaz Hanan Attaki yaitu ada beberapa hal yang menjadi kunci efektifnya.

- a. Meletakkan paradigma tauhid dalam dakwahnya

Dakwah Ustaz Hanan Attaki mempunyai prinsip bagaimana nilai-nilai ketuhanan dalam agama Islam diserap dan dijadikan mode gerak aktif umat. Agama dijadikan acuan koreksi diri atas peristiwa yang dialami oleh manusia.
- b. Perubahan masyarakat berimplikasi pada perubahan paradigma pemahaman agama

Ustaz Hanan Attaki mengupayakan agar spirit agama masih sesuai dengan keperluan zaman. Pada perkembangan ekonomi dan teknologi bagi manusia, agama harus mampu memberikan penilaian serta pemaknaan ulang bagaimana manusia melakukan gerak sosial tanpa harus mampu menihilkan peran agama diruang tersebut. Hal yang dihadapi pada moderen ini adalah seringkali menapikan keberadaan tuhan dan agama, sesuatu yang sangat bertentangan dengan fitrah manusia.
- c. Strategi yang inovatif dalam dakwah

Model dakwah pada umumnya semakin hari dipandang tidak begitu efektif, terutama bagi kalangan anak muda. Dengan berkembangnya teknologi informasi, dakwah diterjemahkan lebih luas, bahkan Ustaz Hanan Attaki pun tidak menonjolkan simbol pada umumnya dai lakukan.

Simbol yang dimaksud ialah pakaian dan kemasan bahasa yang digunakan untuk berkomunikasi dengan *mad'u*. Tetapi Ustaz Hanan Attaki berupaya supaya pesan dakwah yang disampaikan sedikit demi sedikit membentuk karakter.

2. **Pesan Dakwah yang Terkandung dalam konten *YouTube Arroya Official* berjudul “Dahsyatnya Yakin kepada Allah”**

Islam sebagai sebuah keyakinan serta sistem nilai yang kita yakini mempunyai muatan komprehensif dalam mengakomodasikan berbagai kepentingan hidup manusia. Ketika kita memahami Islam yang universal tentunya kita akan berbicara tentang sejauh mana Islam relevan dengan kehidupan modern. Islam sebagai agama *rohmatan lil 'alamin* senantiasa dituntut untuk mampu menjawab kebutuhan-kebutuhan manusia yang universal, sehingga Islam tidak akan pernah kehilangan relevansinya baik dengan waktu maupun tempat sebagaimana orang yang pesimis kepadanya, sehingga Islam dengan nilai-nilai yang terkandung dalam ajarannya akan mampu menjadi *manhaj* manusia dalam berperilaku dan berhubungan dengan lingkungan dan alam, dan mampu membentuk tatanan yang berkeadilan. Dalam Islam tentunya wajib bagi seluruh umat untuk menyebarkan agama, baik itu dilakukan secara langsung tatap muka seperti pengajian ceramah di depan *mad'u* ataupun lewat media *online* seperti *YouTube*, *Instagram*, dan lain sejenisnya. Pesan dakwah yang disampaikan pastinya beragam, tergantung penceramahnya ingin memfokuskan tema seperti apa.

Pesan dakwah sendiri adalah suatu yang disampaikan oleh seorang *da'i* kepada *mad'u*-nya yang sesuai dengan ajaran Islam yang terkandung dalam kitab Allah maupun sunnah rasul. Berbicara tentang pesan dakwah, ada baiknya kita mengetahui pengelompokannya. Pesan dakwah dibagi menjadi tiga yakni, akidah, akhlak, dan syari'ah. Oleh karena itu, peneliti akan menganalisis pesan dakwah yang disampaikan Ustaz Hanan Attaki berdasarkan pengelompokannya. Berikut ini adalah isi dari video Ustaz Hanan Attaki yang bertema “Dahsyatnya Yakin kepada Allah” yang diunggah pada tanggal 21 September 2021. Adapun dakwah dari Ustaz Hanan Attaki dalam konten

YouTube Arroya Official yang mengandung pesan dakwah sebagai berikut:

a) Akidah

Dalam Islam akidah berarti ‘iman atau keyakinan’, ‘kepercayaan’ yang menjadi fondasi agama Islam. Sebagai seorang muslim tentunya wajib hukumnya memiliki iman, agar terhindar dari godaan-godaan yang menyesatkan. Akidah sebagai sebuah keyakinan kepada hakikat yang nyata yang tidak menerima keraguan dan kebimbangan. Akidah itu harus kuat dan tidak ada satu pun kelemahan yang membuka celah untuk dibantah. Akidah merupakan unsur asasi dalam konteks keberagaman seseorang. Dari dakwah yang disampaikan oleh Ustaz Hanan Attaki dalam Konten *YouTube Arroya Official* yang mengandung pesan akidah ditunjukkan pada menit 00:37-01:13, berikut kutipannya.

Pada pelepasan jemaah haji beliau selalu baper, nangis sendiri di pojok rumah, dilihat sama putrinya. Sang putri mengetahui bahwa sang ayah ingin sekali berangkat haji namun masih bimbang. Akhirnya sang anak menyakinkan untuk tidak perlu khawatir. Karena yang di dunia adalah makhluk Allah.¹⁹

Jadi, pada menit tersebut dapat diketahui bahwa akidah merupakan keyakinan hakiki yang melekat dalam diri seorang hamba kepada Allah Swt. Aspek akidah yang terkandung dalam percakapan tersebut yaitu mengimani kekuasaan Allah Swt, termasuk kekuasaan-Nya mencukupi nafkah keluarga Ibrahim al-Ashom. Dalam menit ini disampaikan pula pesan akhlak seorang anak kepada orang tua. Ketika sang anak mengetahui keinginan ayahnya untuk berangkat haji, kemudian sang anak menyakinkan ayahnya untuk segera pergi haji tanpa ada kekhawatiran sedikit pun, ia selalu meyakinkan ayahnya bahwa selama ayah pergi haji nafkah keluarga sudah ditanggung oleh Allah Swt sang pemberi rezeki. Bagi seorang imam keluarga pastinya selalu khawatir akan kebutuhan keluarganya, apalagi ketika memiliki nafkah pas-pasan, tentunya sulit

¹⁹ Streaming *YouTube Arroya Official* https://youtu.be/9Wb-eg46_5s di akses pada tanggal 26 juni 2022, jam 21.00 WIB

untuk meninggalkan meskipun cuma berangkat haji, apalagi dalam keluarga tersebut tidak ada yang mencari nafkah selain dirinya. Dengan memiliki keyakinan bertekadlah Ibrahim al-Ashom untuk melaksanakan ibadah haji, dan meyerahkan semuanya kepada Allah Swt dengan berharap selalu dilindungi dan dicukupkan.

يَا أَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا آمِنُوا بِاللَّهِ وَرَسُولِهِ وَالْكِتَابِ الَّذِي نَزَّلَ عَلَى رَسُولِهِ
وَالْكِتَابِ الَّذِي نَزَّلَ مِنْ قَبْلُ وَمَنْ يَكْفُرْ بِاللَّهِ وَمَلَائِكَتِهِ وَكُتُبِهِ وَرُسُلِهِ
وَالْيَوْمِ الْآخِرِ فَقَدْ ضَلَّ ضَلَالًا مُّبِينًا

Artinya : Wahai orang-orang yang beriman! Tetaplah beriman kepada Allah dan Rasul-Nya (Muhammad) dan kepada Kitab (Al-Qur'an) yang diturunkan kepada Rasul-Nya, serta kitab yang diturunkan sebelumnya. Barangsiapa ingkar kepada Allah, malaikat-malaikat-Nya, kitab-kitab-Nya, rasul-rasul-Nya, dan hari kemudian, maka sungguh, orang itu telah tersesat sangat jauh. (Q.S An-nisa ayat 136)²⁰

Pada ayat tersebut menjelaskan bahwa kita sebagai makhluk yang beriman hendaklah senantiasa tetap beriman kepada Allah, Rasul, Malaikat, dan Kitab-kitab Allah. Kisah selanjutnya terdapat pada menit 02:10-02:50 menceritakan keadaan keluarga Ibrahim Al-Ashom yang mulai memburuk ketika ditinggal pergi haji, semua berawal ketika persediaan makanan di rumahnya mulai habis, kemudian istri Ibrahim Al-Ashom mengeluh kepada putri sulungnya karena membolehkan ayahnya berangkat haji.

Sang ibu mulai mengeluh kepada sang anak perempuannya karena membolehkan ayahnya untuk pergi haji, karena ketika sang ayah pergi nafkahnya mulai berkurang. Persediaan dirumahnya perlahan mulai habis. Akan tetapi sang anak perempuan tersebut selalu meyakinkah ibunya untuk selalu yakin bahwa akan ada rezeki yang akan Allah kirimkan.²¹

²⁰ Alquran, An-Nisa' ayat 136, *Alquran dan Terjemahnya* (Semarang : Departemen Agama RI, PT. Toha Putra, 2008), 67.

²¹ *Streaming YouTube Arroya Official* https://youtu.be/9Wb-eg46_5s di akses pada tanggal 26 juni 2022, jam 21.30 WIB

Pada sebuah kisah seorang ulama Ibrahim al-Ashom yang diceritakan oleh Ustaz Hanan Attaki tersebut memberikan pelajaran penting tentang keyakinan kepada Allah Swt terhadap rezeki yang telah ditakdirkan, semua kekhawatiran nantinya akan terjawab ketika Allah sudah berkehendak. Dengan berkeyakinan yang kuat tentunya harus disertai rasa sabar, tawakkal, dan ikhtiar, tinggal menunggu Allah memberi apa ke kita. Sebagai seorang anak harus berbakti kepada orang tua dalam hal apapun termasuk selalu mengingatkan kepada orang tua akan hal-hal baik, karena rida Allah adalah ridanya orang tua. Berikut hadisnya.

وَعَنْ عَبْدِ اللَّهِ بْنِ غَمَرَ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُمَا عَنِ النَّبِيِّ ﷺ قَالَ رَضَا اللَّهُ فِي رَضَا الْوَالِدَيْنِ وَسَخَطَ اللَّهُ فِي سَخَطِ الْوَالِدَيْنِ أَخْرَجَهُ التِّرْمِذِيُّ وَصَحَّحَهُ ابْنُ جِبَانَ وَالْحَاكِمُ.

Artinya : “Dari sahabat Abdullah bin Umar ra, dari Nabi Muhammad saw, ia bersabda, Ridha Allah berada pada ridha kedua orang tua. Sedangkan murka-Nya berada pada murka keduanya.” (HR At-Tirmidzi, Ibnu Hibban, dan Al-Hakim).²²

Berangkat dari kisah tersebut, Ustaz Hanan Attaki menuturkan urgensi keyakinan terhadap Allah Swt, sebagaimana sekarang banyak hamba Allah yang kalah dengan rasa kekhawatirannya sendiri dibanding yakin kepada Allah Swt. Terutama banyak anak muda yang selalu mengeluh dengan apa yang dihadapi, termasuk menikah. Ketika ingin menikah, tetapi belum ada modal atau biaya pastinya akan diurungkan terlebih dahulu niatnya. Padahal dalam Islam menikah adalah suatu ibadah yang menyempurnakan separuh dari iman kita. Seringnya kasus tentang menunda nikah pada kaum sekarang membuat Ustaz Hanan Attaki untuk menyampaikan ceramah yang diharapkan bisa memberi motivasi untuk jangan takut nikah sebelum mapan. Berikut penekanan Ustaz Hanan Attaki terhadap jama'ah terutama kaum muda untuk selalu yakin

²² Alhafiz Kurniawan, “9 Hadits tentang Keutamaan Berbakti pada Orang Tua” Mei 25, 2022. <https://islam.nu.or.id/tasawuf-akhlak/9-hadist-tentang-keutamaan-berbakti-pada-orang-tua-KrRhi>.

kepada Allah yang disampaikan pada menit 06:00-09:48.

“Nikah tunggu mapan dulu, kenapa ga gamblig dulu? Nikah, nanti Allah mapankan, bukankah janji Allah gitu? Kalau mereka fakir, kalau mereka fuqaro’, kalau mereka ga punya makan, maka Allah yang akan memberi makan, kan beres. Intinya temen-temen yakin sama Allah, bukan nunggu mapan baru menikah, menikah dulu baru Allah mapankan. Masalahnya cuma yakin bukan ada apa enggak, adanya pasti, tapi yakin gak? Itu doang masalahnya sama kita nitip kepasangan tadi, ada duitnya tapi yakin gak duit itu nanti dikasih waktu kita butuh!, yakin! Berarti ke Allah juga harusnya begitu, bukan enggak ada duitnya atau hartanya, ada banget cuma yakin enggak, Allah sebaik-baiknya yang memelihara”.²³

Dalam menit ini Ustaz Hanan Attaki bermaksud mengarahkan kawula muda yang sudah ada keinginan untuk menikah tetapi khawatir akan kesiapan yang belum matang, termasuk mengenai finansial. Padahal janji Allah sudah jelas, tinggal kitanya yakin atau tidak, ungkapan Ustaz Hanan Attaki menekankan keyakinan tentang menikah tidak harus tunggu mapan dulu yang terpenting mampu secara lahir, batin dan yang terpenting adalah memiliki keyakinan.

وَمَا مِنْ دَابَّةٍ فِي الْأَرْضِ إِلَّا عَلَى اللَّهِ رِزْقُهَا وَيَعْلَمُ مُسْتَقَرَّهَا
وَمُسْتَوْدَعَهَا كُلٌّ فِي كِتَابٍ مُبِينٍ

Artinya : Dan tidak satu pun makhluk bergerak (bernyawa) di bumi melainkan semuanya dijamin Allah rezekinya. Dia mengetahui tempat kediamannya dan tempat penyimpanannya. Semua (tertulis) dalam Kitab yang nyata (Lauhul Mahfudz). (Q.S Hud ayat 6).²⁴

²³ Streaming YouTube Arroya Official https://youtu.be/9Wb-eg46_5s di akses pada tanggal 26 juni 2022, jam 22.00 WIB.

²⁴ Alquran, Hud ayat 6 , *Alquran dan Terjemahnya* (Semarang : Departemen Agama RI, PT. Toha Putra, 2008), 222.

Dalam Q.S Hud ayat 6 tersebut dijelaskan bahwa sebelum diciptakan di dunia semua makhluk yang bernyawa sudah dijamin rezeki-nya oleh Allah, dan sudah dicatat dalam kitab nyata atau biasa disebut *Lauhul Mahfudz*. Keyakinan memang wajib dimiliki seorang hamba untuk Yang Mahakuasa dalam hidup ini, yang bersumber dari hati dan batin seseorang. Banyak manusia beriman akan tetapi kurang yakin dengan apa yang dijalaninya. Yakin adalah suatu sifat yang mana harus didasari dengan iman yang kuat, agama yang kuat serta pembelajaran yang matang pula. Seorang hamba yang beragama Islam tentunya dari sejak lahir sudah dibekali dengan iman, dengan begitu ketika dalam keadaan yang sulit harus minta petunjuk kepada Sang Pencipta. Begitupun ketika sedang dalam keadaan senang bersyukur, berterima kasih kepada Allah Swt. Sebagai seorang hamba tentunya tidak luput dari emosional yang naik turun, untuk itu ketika emosional kita lagi turun medekatlah kepada Allah, berdoa. Sebagaimana dijelaskan oleh Ustaz Hanan Attaki dalam menit 25:50-26:25.

“Ketika fitrah dan spiritual kita bicara harusnya kita dengar dan itulah ucapan yang paling benar. Kalau yang bicara itu emosi kita belum tentu benar dia subjektif, tapi kalau yang ngomong fitrah itu benar banget, sehingga teman-teman gunakan kesempatan pas lagi dapat musibah, ya Allah, angkat kedua tangan kita doa kepada Allah mulai dengan memuji Allah kemudian sholawat kepada Rasulullah minta, minta yang setinggi-tingginya enggak masalah karena kalau Allah enggak ngasih di dunia kayak gitu kalau kasih kayak gitu di akhirat bahkan lebih baik”²⁵

Menit 25:50-26:25 ini menunjukkan keyakinan tentang usaha yang tidak mengkhianati hasil. Ustaz Hanan Attaki menambahkan bahwa kita boleh gagal di dunia, tetapi kita tidak tahu hadiah apa yang akan kita

²⁵ Streaming YouTube Arroya Official https://youtu.be/9Wb-eg46_5s di akses pada tanggal 26 juni 2022, jam 22.30 WIB.

petik di akhirat kelak. Saat ikhtiarmu belum membuahkan hasil, percayalah Allah akan memberikan yang terbaik pada waktu yang tepat, karena seringkali Allah memberi sesuatu kepada hambanya pada saat membutuhkan.

Dalam kajian Islam, akidah berarti tali pengikat batin manusia dengan yang diyakini sebagai Tuhan Yang Maha Esa yang patut disembah dan pencipta serta pengatur alam semesta. Ibnu Khaldun menjelaskan ilmu akidah adalah ilmu yang membahas kepercayaan-kepercayaan iman dengan dalil-dalil akal dan mengemukakan alasan-alasan untuk menolak kepercayaan yang bertentangan terhadap kepercayaan golongan salaf dan *ahlus sunnah*. Semua yang terkait dengan akidah atau rukun iman tersebut sudah disebutkan dalam al-Qur'an surat Al-Baqarah ayat 285:

أَمَّنَ السَّئُولُ بِمَ أَنْزَلَ إِلَيْهِ مِنْ رَبِّهِ وَالْمُؤْمِنُونَ كُلُّ آمَنَ بِأَلَّهِ وَمَلِيكَتِهِ
وَكُتُوبِهِ وَرُسُولِهِ لَا تُفَرِّقُ بَيْنَ أَحَدٍ مِنْ رُسُولِهِ وَقَالُوا سَمِعْنَا وَأَطَعْنَا
غُفْرَانَكَ رَبَّنَا وَإِلَيْكَ الْمَصِيرُ

Artinya: Rasul telah beriman kepada al-Qur'an yang diturunkan kepadanya dari tuhannya, demikian pula orang-orang yang beriman. Semuanya beriman kepada Allah, malaikat-malaikat-Nya, kitab-kitab-Nya, dan rasul-rasul-Nya (mereka mengatakan): “kami tidak membedakan antara seseorang dengan yang lain dari rasul-rasul-Nya”, dan (mereka mengatakan) “kami dengar dan kami taat”, (mereka berdoa): “ampunilah kami ya Tuhan kami dan kepada engkau tempat kembali.” (Q.S. Al-Baqarah: 285)²⁶

Dalam suatu hadis Nabi saw menjawab pertanyaan malaikat Jibril mengenai iman dengan mengatakan: “Bahwa engkau beriman kepada Allah, kepada malaikat-malaikat-Nya, rasul-rasul-Nya, dan hari akhir. Dan juga engkau beriman kepada qadar, yang baik dan yang buruk” (HR. Bukhari).

²⁶ Alquran, al-Baqarah ayat 285, *Alquran dan Terjemahnya* (Semarang: Departemen Agama RI, PT. Toha Putra, 2008), 49.

Berdasarkan hadis tersebut dapat disimpulkan bahwa rukun iman itu ada enam, yaitu:

- 1) iman kepada Allah;
- 2) iman kepada Malaikat Allah;
- 3) iman kepada Kitab-kitab Allah;
- 4) iman kepada Rasul-rasul Allah;
- 5) iman kepada Hari akhir; dan
- 6) iman kepada Qada' dan Qadar.

Tujuan akidah sendiri yaitu untuk mengikhlaskan niat dan ibadah semata-mata karena Allah, membebaskan akal dan pikiran dari kegelisahan yang timbul dari lemahnya keimanan, memberikan ketenangan jiwa dan pikiran tidak akan cemas, meluruskan tujuan dan perbuatan yang menyimpang dalam beribadah kepada Allah serta berhubungan dengan orang lain berdasarkan ajaran Al-Qur'an dan tuntunan Rasulullah saw, dan bersungguh-sungguh dalam segala sesuatu dengan tidak menghilangkan kesempatan yang baik untuk beramal baik.²⁷

b) Akhlak

Akhlak dalam Islam tentunya sudah tidak asing lagi, yang di mana sebuah sistem yang mengatur tindakan dan pola sikap manusia dalam menjalani kehidupan sehari-hari. Dalam ajaran Islam pula sistem nilai tersebut merupakan sumber ijtihad salah satu metode berpikir secara Islami. Akhlak menjadi salah satu pemicu terjadinya tindakan dan hubungan antara Allah, dengan sesama manusia, ataupun alam semesta. Akhlak merupakan sikap atau tingkah laku yang ada pada setiap manusia yang tertanam untuk memiliki tujuan agar berada dijalur yang benar. Dari dakwah yang disampaikan oleh Ustaz Hanan Attaki dalam konten *YouTube Arroya Official* yang mengandung pesan akhlak ditunjukkan pada menit 04:30-04:54.

Ada rombongan pangeran yang lewat depan rumah Ibrahim Al-Ashom yang mana setelah meminta air bertanya kepada keluarga itu. Akhirnya dijawab sang putri, dengan kehendak Allah segala barang bawaan

²⁷ M Sabarudin Nasir, "Islam, Akidah dan Syari'ah (Studi Pemikiran keagamaan Syekh Mahmud Syaltut)", Agustus 27, 2020. <http://repository.unsada.c.id/cgi/oai2>

rombongan dan perhiasan diserahkan kepada keluarga tersebut.²⁸

Cerita tersebut memberikan kita pelajaran akhlak seorang anak yang berani bersikap atas keinginan orang tuanya yang ingin berangkat haji. Hebatnya ketika keadaan rumah mulai dilanda kekurangan, anak ini masih meyakinkan ibunya untuk tetap bersabar. Dia sedikitpun tidak menunjukkan rasa kekhawatiran, padahal kelaparan dan kesakitan menghantuinya. Ketika sudah yakin dengan Kebesaran Allah maka tanpa memberi tau orang kalau lagi susah Allah akan mengasihi. Dan berkat keteguhan hatinya, sikap yang baik dengan menolong orang yang lebih membutuhkan dan tidak menyesali atas keputusan yang diambil. Akhirnya rasa sabar itu dijawab oleh Allah dengan memberikan bekal yang dapat memenuhi kebutuhan sehari-hari keluarga, bahkan bertahan bertahun-tahun setelah Ibrahim Al-Ashom selesai haji. Pada cerita selanjutnya mengenai akhlak yang baik terhadap sesama dan dengan Allah.

Karena menghargai yang punya rumah akhirnya datanglah keesokannya, bukan niat untuk melihat rumah, tapi menghargai orang yang meminta.²⁹ (12:25-12:31). Selanjutnya dalam kondisi yang lagi sangat lemah itu sebetulnya spiritual kita lagi sangat kuat, jadi secara fisik atau secara emosi kita lagi lemah-lemahnya jadi sehari yang sama berarti spiritual kita lagi kuat-kuatnya gunakan kesempatan itu. Biasanya kalau emosinya lagi stabil lagi nyaman spiritualnya lemah. (20:45-21:08). Dan intinya teman-teman surga itu didapetin kalau kita benar-benar di dunia ini menggunakan semua kesempatan di sisi Allah subhanahu wa ta'ala ada masalah minta ke Allah ya Allah ya Allah doa aja sebaik mungkin enggak ada sia-sia itu beberapa kisah yang mudah-mudahan bisa ngebooster semangat kita beramal sholeh dan selalu hadir dalam majelis para ulama, dengerin ta'lim itu

²⁸ Streaming YouTube Arroya Official https://youtu.be/9Wb-eg46_5s di akses pada tanggal 27 juni 2022, jam 22.30 WIB

²⁹ Streaming YouTube Arroya Official https://youtu.be/9Wb-eg46_5s di akses pada tanggal 27 juni 2022, jam 23.30 WIB.

bukan berarti bukan untuk kita menganggap diri kita paling benar yang lain salah, ikut taklim buat memperbaiki diri bukan memperbaiki kelompok yang lain.³⁰ (32:15-35:13)

Pada menit-menit tersebut Ustaz Hanan Attaki ingin menunjukkan betapa pentingnya memiliki akhlak yang baik, kepada sesama manusia dan Tuhan. Ustaz Hanan Attaki menuntun jemaah untuk selalu berdoa, meminta segala bentuk kesulitan hidup yang kita alami. Dengan selalu berdoa, kita telah menunjukkan bahwa kita adalah hamba yang lemah, tidak bisa berdiri sendiri tanpa pertolongan Allah. Ustaz Hanan Attaki juga menyampaikan kepada *majlis ta'lim* untuk memperbaiki diri bukan memperbaiki kelompok lain.

Akhlak pada dasarnya melekat dalam diri seseorang, bersatu dengan perilaku ataupun perbuatan. Apabila yang melekat itu buruk, maka disebut akhlak yang buruk atau akhlak *mazmumah*. Sebaliknya, apabila berperilaku yang baik disebut akhlak baik atau *mahmudah*. Akhlak tidak terlepas dari akidah dan syari'ah. Oleh karena itu, akhlak merupakan pola tingkah laku yang mengakumulasikan aspek keyakinan dan ketaatan, sehingga tergambarkan dalam perilaku yang baik. Akhlak merupakan perilaku yang tampak dengan jelas, baik dalam kata-kata maupun perbuatan yang memotivasi oleh dorongan karena Allah.³¹

Akhlak merupakan bagian yang penting dari manusia yang beragama Islam dan beriman. Akhlak sendiri meruakan identitas keIslaman dan keimanan manusia dalam berperilaku di kehidupannya, serta sebagai pandangan baik buruknya dalam melihat sesuatu dan mencari kebenaran yang diyakininya. Islam yang kita yakini selalu memerintahkan dan mendorong kita untuk selalu berbuat baik dan beramal saleh, untuk nantinya akan membawa kebaikan bagi orang lain dalam masyarakat dan bisa menghantarkan kita kepada keridaan Allah di akhirat nanti. Oleh karena itu tidak

³⁰ Streaming YouTube Arroya Official https://youtu.be/9Wb-eg46_5s di akses pada tanggal 27 juni 2022, jam 23.45 WIB

³¹ Syarifah Habibah, " Akhlak dan Etika dalam Islam", *Jurnal Pesona Dasar* 1 no. 4 (2015): 74.

aneh jika para ulama gemar memperingatkan termasuk Ustaz Hanan Attaki bahwa kejayaan suatu bangsa tergantung pada keteguhan akhlak, budi pekerti, atau moral suatu bangsa. Akan tetapi, perbuatan baik kita tidak berarti dan tidak boleh diartikan sebagai pelayanan kita kepada Allah, karena Allah adalah Mahakaya dan mutlak, sedikitpun tidak memerlukan sesuatu dari makhluk-Nya, termasuk dari manusia. Sebaliknya juga, perbuatan baik adalah untuk kepetingan kita sendiri dan untuk kebahagiaan kita sendiri.

c) Syari'ah

Bagi umat Islam, syari'ah adalah tugas umat manusia secara menyeluruh meliputi moral, teologi, etika pembinaan umat, aspirasi spiritual, ibadah formal dan ritual yang rinci. Syari'ah merupakan pedoman dalam berhubungan dengan Allah, sesama, dan lingkungan hidupnya. Di Indonesia hukum Islam didefinisikan sebagai terjemahan dari *al-fiqh al-Islamy* atau dalam konteks tertentu sebagai terjemahan dari *al-syari'at al-Islamiyah*. Dalam perkembangan selanjutnya lebih diasosiasikan sebagai *fiqh*, tetapi realitanya sebagai interpretasi dari syari'ah dan *fiqh* sekaligus. Fenomena umum di kalangan umat Islam memandang *fiqh* sebagai ekspresi kesatuan hukum Islam yang universal daripada sebagai ekspresi keragaman partikuler.

Syari'ah berasal dari kata *syr'a* yang berarti 'menempuh, menjelaskan jalan hidup seorang muslim', ketetapan-ketetapan Allah dan ketentuan rasul-Nya, baik berupa larangan maupun berupa suruhan yang meliputi seluruh aspek hidup dan kehidupan manusia. Berikut adalah isi dari ceramah Ustaz Hanan Attaki yang mengarah pada syari'ah, yang terdapat pada menit 07:20-08:10.

Ketika Ustaz Hanan Attaki ke Mesir berangkat hanya membawa uang 1000 dolar, akan tetapi beliau memiliki keyakinan bahwa nantinya akan ada lagi rezeki yang diberikn Allah. Allah Goniyyun (maha kaya) wama indzAllahi khoir (dan apa yang ada disisi

Allah pasti baik) dari pada yang disisi kita Allah ngasihnya pas kita butuh.³² (11:10-11:25)

Menit ini menceritakan perjalanan Ustaz Hanan Attaki ketika ke Timur Tengah (Mesir) dengan biaya yang minim. Ustaz Hanan Attaki menjalankan kewajibannya sebagai seorang hamba yang harus berikhtiar setiap saat, ketika menginginkan sesuatu usaha harus dimaksimalkan terlebih dahulu. Ustaz Hanan Attaki menuturkan sifat wajib Allah yang Mahakaya adalah hukum paten, yang wajib menjadi pegangan setiap hambanya. Penjelasan bahwa Allah Mahakaya sebagai berikut.

يَا أَيُّهَا النَّاسُ أَنْتُمْ الْفُقَرَاءُ إِلَى اللَّهِ وَاللَّهُ هُوَ الْغَنِيُّ الْحَمِيدُ

Artinya: Wahai manusia! Kamulah yang memerlukan Allah, dan Allah Dialah yang Mahakaya (tidak memerlukan sesuatu), Maha terpuji. (Q.S Fathir:15).³³

Ayat tersebut menjelaskan pula bahwa Allah-lah yang Mahakaya dan manusia yang senantiasa memerlukan Allah. Dan dari cerita sebelumnya pada Ibrahim Al-Ashom sudah di contohkan, bahwa dia (anaknya) yakin bahwa yang Mahakaya itu Allah. Jadi dia meminta hanya kepada Allah, serta meyakinkan pula kepada orang tuanya akan hal itu. Dan pada cerita tersebut dapat dijelaskan bahwa semua makhluk memerlukan Tuhan-Nya yang di mana didasari dengan iktiar dahulu. Ustaz Hanan Attaki juga mencontohkan kewajiban berdoa setelah berusaha, supaya kita tidak terlena dengan mempercayai usaha yang kita lakukan semata-mata kekuatan kita sendiri bukan atas pertolongan Allah Swt.

Dalam Pesan Dakwah *YouTube Arroya Official* Ustaz Hanan Attaki menyebutkan pula keistimewaan tanah Palestina, yang mana ada keutamaannya sendiri ketika hisab di hari akhir, berikut kutipannya.

³² *Streaming YouTube Arroya Official* https://youtu.be/9Wb-eg46_5s di akses pada tanggal 28 juni 2022, jam 21.30 WIB

³³ Alquran, Fatir ayat 15, *Alquran dan Terjemahnya* (Semarang: Departemen Agama RI, PT. Toha Putra, 2008), 436.

“Allah berfirman di akhir surat Ibrahim yaitu nanti Allah jadikan lagi setelah kita bangkit itu, hari ketika bumi yang lama diganti dengan bumi yang baru bumi yang lama namanya bumi yang sekarang dunia dan bumi yang baru namanya *ardul mahsyar* (padang mahsyar) ukurannya miliaran kali lebih besar daripada bumi yang sekarang, karena semua planet bintang-bintang itu disatuin jadi satu bumi dan matahari cuma jadi satu dan dekat banget dan artinya jarak kita ke Palestina aja udah miliaran kali lebih jauh dari sekarang”.³⁴

Pada menit 28:30-29:15 tersebut Ustaz Hanan Attaki menyampaikan di hari akhir nanti, sesuai firman Allah. Orang-orang yang meninggal di bumi Palestina memiliki keutamaan sendiri, kelak hisabnya akan dimudahkan. Ustaz Hanan Attaki bermaksud menunjukkan keistimewaan tanah Palestina beserta sejarah di dalamnya. Seperti yang sudah dibahas, syari’ah ditujukan kepada manusia agar dapat menjalankan kehidupan di dunia ini dengan baik sebagaimana mestinya, untuk bekal kehidupan di akhirat kelak. Syari’ah pula sebenarnya memiliki fungsi untuk membantu manusia memiliki *hablum minAllah* dan *hablum minannas* dengan sebaik mungkin.

3. Kebermanfaatan Pesan Dakwah Ustaz Hanan Attaki dalam Konten *YouTube Arroya Channel* Berjudul “Dahsyatnya Yakin kepada Allah”

YouTube merupakan sebuah situs untuk berbagi video yang bisa dimanfaatkan penggunaanya untuk melihat berbagai macam konten video, seperti video lucu, ceramah, *vlog*, dan lainnya. Media *YouTube* juga lebih mudah diakses dan memiliki lebih banyak konten video yang lebih menarik serta dapat dijadikan media dakwah dalam bentuk video ceramah. Dengan begitu dapat mempermudah bagi siapa pun untuk mengaksesnya atau memanfaatkannya. Sejalan dengan perkembangan teknologi saat ini, metode dakwah pun mengalami perubahan dan semakin maju, tentunya tanpa

³⁴ *Streaming YouTube Arroya Official* https://youtu.be/9Wb-eg46_5s di akses pada tanggal 28 Juni 2022, jam 22.30 WIB

menghilangkan esensi dakwah itu sendiri. Dakwah juga tidak hanya dilakukan secara konvensional dalam artian melalui pengajian-pengajian maupun ceramah-ceramah di masjid atau forum tertentu. Kegiatan dakwah di masa sekarang sudah memanfaatkan perkembangan teknologi salah satunya yaitu Ustaz Hanan Attaki yang menggunakan *YouTube* sebagai media penyampaian dakwah.

Aktivitas komunikasi dengan menggunakan media komunikasi seperti *YouTube* ini memang menjadi sebuah teori dan praktik yang baru di tengah masyarakat. Namun, *trend* tersebut saat ini sudah menjadi bagian dalam berbagai bentuk penyampaian informasi, termasuk salah satunya sebagai media penyampaian materi keagamaan. Dengan begitu dapat menjadikan *YouTube* sebagai sumber informasi dengan keragaman konten yang ada di dalamnya menjadi sebuah hal yang berdampak positif. Dalam mendengarkan ceramah tentunya ada manfaat yang dapat diambil, yang selanjutnya akan disaring untuk diambil sisi positifnya sebagai pertimbangan untuk memilih sesuatu ataupun sebagai penambah keyakinan pada diri kita.

Berikut pendapat Muhammad Mukhlis Amir tentang manfaat yang dapat diambil dalam video ceramah Ustaz Hanan Attaki dalam Konten *YouTube Arroya Official* berjudul “Dahsyatnya Yakin kepada Allah”, bahwa Muhammad Mukhlis Amir mengambil pelajaran penting yang disampaikan Ustaz Hanan Attaki dalam video ini tentang kekuatan iman. Kepercayaan kepada Allah Swt tidak pernah mengecewakan hambanya. Ditambah ada dalil-dalil dan cerita kehidupan yang mudah untuk dipahami. Selain tentang keyakinan, Ustaz Hanan Attaki juga menekankan terhadap akhlak kepada Allah dan sesama, dan segala sesuatu yang dilakukan dengan niat baik atas nama Allah Swt semuanya jadi ibadah.³⁵

Dari penjelasan tersebut dapat diambil pelajaran bahwa kekuatan iman sangatlah penting untuk menjalani kehidupan. Sebagai seorang muslim tentunya selalu dihadapkan oleh cobaan yang mana jika tidak dihadapi dengan rasa iman maka yang kita dapatkan adalah musibah besar. Akan tetapi jika dihadapi dengan memiliki rasa iman

³⁵ Muhammad Mukhlis Amir, wawancara oleh peneliti, 26 Juni 2022, wawancara transkrip 1, transkrip.

maka yang didapatkan adalah hikmah. Pendapat dari narasumber pertama tentang manfaat yang dapat diambil sudah jelas.

Berikut tanggapan dari narasumber ke dua yaitu saudari Miftahur Rohmah tentang manfaat yang dapat diambil, yakni bahwa setelah menonton channel *YouTube Arroya* tentang “Dahsyatnya Yakin kepada Allah” Miftahur Rohmah merasakan langsung manfaatnya, lebih yakin kepada Allah dan lebih dekat kepadanya, merasa hatinya tenang, dan pikiran menjadi terbuka.³⁶

Dari jawaban narasumber ke dua mendapatkan analisis bahwa pesan dakwah yang disampaikan oleh Ustaz Hanan Attaki memberikan manfaat yang sangat positif untuk dapat lebih mendekatkan diri kepada Allah serta memiliki ketenangan dalam hati dan pikiran terasa terbuka. Memiliki suatu keyakinan dapat menjadikan inti memiliki ketenangan hati dan jiwa serta berwawasan luas tentang takdir Allah. Ketika manusia percaya akan suatu takdir, maka yang didapatkan yaitu berlapang dada memiliki ketabahan hati yang luas. Ceramah yang disampaikan Ustaz Hanan Attaki sangat membantu bagi para penontonnya untuk dijadikan motivasi dalam menjalani kehidupan sehari-hari maupun dalam jangka panjang.

Setelah mengetahui respon narasumber satu dan dua, selanjutnya adalah jawaban dari narasumber tiga yaitu saudari Clarisa Andiana tentang manfaat yang diambil dari ceramah Ustaz Hanan Attaki, bahwa dalam suatu ceramah memang hal yang penting, dan menurutnya manfaat yang diambil dari ceramah tersebut yaitu menyerahkan segala sesuatu kepada Allah, tentunya disertai ikhtiar dan berusaha.³⁷

Kembali kepada hakikat dakwah sendiri yaitu sebuah proses untuk mengajak semua manusia untuk mencapai kebaikan, sehingga dibutuhkan strategi yang baik dalam menjalankan proses dakwah ini dengan begitu masyarakat akan terus mendukung setiap konten yang ada. Oleh karena itu, untuk menarik penonton tentunya harus memiliki

³⁶ Miftahur Rohmah, wawancara oleh peneliti, 30 Juni 2022, wawancara transkrip 2, transkrip

³⁷ Clarisa Andiana, wawancara oleh peneliti, 3 Juli 2022, wawancara transkrip 3, transkrip

kecakapan dalam berbicara maupun mengolah pembicaraan, mengemas dengan menarik agar mudah dipahami bagi para penontonnya. Untuk mengetahui seberapa paham penonton terhadap pesan yang disampaikan Ustaz Hanan Attaki dalam konten *YouTube*, berikut hasil wawancara dengan narasumber satu, dua, dan tiga.

Narasumber satu berpendapat bahwa banyak ilmu dan pengalaman yang disampaikan Ustaz Hanan Attaki. Terutama tentang keyakinan, akhlak dan ibadah. Keyakinan dicontohkan Ustaz Hanan Attaki dari pengalaman beliau ketika dihadapkan masalah dengan keuangan, atau ketika Ustaz Hanan Attaki mau berangkat ke Kairo.³⁸ Narasumber dua berpendapat bahwa menonton *channel YouTube Arroya* tentang “Dahsyatnya Yakin kepada Allah” membuatnya yakin dengan kekuasaan Allah Swt.³⁹ Selanjutnya narasumber ketiga berpendapat bahwa ceramah Ustaz Hanan Attaki dalam judul “Dahsyatnya Yakin kepada Allah” yaitu yakin adalah suatu landasan yang dimana dapat membuat makhluk tidak ragu untuk melakukan sesuatu, salah satu contohnya yaitu tidak khawatir dengan nafkah yang pasangan, nikah harus mapan dulu, dan yang lain sebagainya.⁴⁰

Dari hasil wawancara dengan ketiga narasumber tersebut dapat diambil pelajaran bahwa ketika kita memahami tentang isi dari ceramah yang kita dengarkan, kita akan memperoleh pesan yang akan kita ambil dengan baik dan bisa menerapkannya dalam kehidupan sehari-hari.

Pemanfaatan suatu media dengan baik dapat memberikan manfaat bagi masyarakat umum pula, dengan pemanfaatan media seperti *YouTube* yang memiliki jangkauan yang sangat luas tentunya sangat efektif sekali, mengikat di era sekarang khalayak sudah berkembang dengan berkomunikasi lewat via *online*. Pembuatan atau produksi video semestinya memperhatikan apa yang sedang diminati oleh masyarakat, dengan kata lain harus sesuai dengan segmentasi khalayak yang akan ditarget. Jika sebuah *channel YouTube* memiliki konten yang spesifik, berarti

³⁸ Muhammad Mukhlis Amir, wawancara oleh peneliti, 26 Juni 2022, wawancara transkrip 1, transkrip

³⁹ Miftahur Rohmah, wawancara oleh peneliti, 30 Juni 2022, wawancara transkrip 2, transkrip

⁴⁰ Clarisa Andiana, wawancara oleh peneliti, 3 Juli 2022, wawancara transkrip 3, transkrip

memiliki kemungkinan untuk ditonton berulang-ulang kali oleh orang yang memiliki konsentrasi di sana, seperti mengunggah video tentang ceramah agama, politik, keuangan dan lain sebagainya, masing-masing akan memiliki penikmat sendiri. Hal ini berkesesuaian dengan dakwah yang juga terdapat segmentasinya tersendiri dengan melihat kondisi *audiens* yang dituju. Berbagai segmentasi khalayak dalam dalam *YouTube* dapat dimanfaatkan dalam dakwah sebagai media untuk memberikan wawasan secara lebih terarah.⁴¹



⁴¹ Makna A'raaf, Sifa Larasati, Faiz Noor, "Penggunaan Aplikasi *YouTube* sebagai Media Dakwah di Era Pandemi Covid-19", *Jurnal Aplikasi Ilmu-ilmu Agama* 21, no.2 (2021): 178.